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两种笑容
开赛前 10分钟，当鹤立鸡群的

王哲林出现在西安城市运动公园的

比赛场，立刻引发了观众席上的一
阵骚动。面对热情的球迷，“大王”脸

上挂着标志性的灿烂笑容，并挥手

致意，一切看起来都尽在掌握。
结束了开场前的预热和球员介

绍环节，王哲林趁着开赛前的最后

时分，特意走到场中与颜鹏击掌致
意，展现出上海男篮新任队长的风

范。然而比赛开始后，王哲林脸上的

笑容，便逐渐消失。面对联合队强劲
的攻势和颇具压迫性的防守，王哲

林的接球机会非常有限，多数时候

只能与对手在篮下争抢篮板。巧合

的是，比赛中“大王”的第一次投篮，
正是在面对颜鹏的防守时完成的，

可惜他投出皮球弹框而出，打满全
场的他，最终没有得分入账。

进攻端找不到感觉，王哲林在
防守端依然尽心尽责，每当颜鹏摆

脱防守突到篮下，“大王”总会给俱

乐部队友造成不小的障碍。但双拳
终究难敌四手，早早给自己挖下大

坑的福建队，只能接受失败的结果。
赛后经过混采区，王哲林略带歉意
地朝记者摆摆手，没有留下只

言片语，有的只是脸上的那一

丝苦笑。

两种心态
与大赛经验丰富的王哲林相

比，首次登上全运会赛场的颜鹏，还

在寻找比赛的节奏，适应赛场的氛
围。昨天赛前热身时，颜鹏略显紧

张，平常最为拿手的三分球屡投不
中，联合队的首发名单上，也没有他

的名字。这不禁让人对小颜的状态
有些担心。

好在经过东京奥运会的磨炼，

颜鹏的适应和调整能力提高不少。

在场边观察了几分钟，他很快摸清

了对手的套路，等到上场时，他的脸
上已经看不到紧张的表情，技术动

作的运用也从容了许多，几次冲入
内线与王哲林直面对话，更让人看

到了他的成长与进步。本场颜鹏拿

下 6分，为联合队的开门红作出了
自己的贡献。

“全运会首秀，感觉表现算中等
吧。”颜鹏表示，因为奥运会的成绩

不算太理想，球队也背负着一定压
力，这可能是一开始心理有些紧张

的原因，“总体感觉今天打得
还不错，但

还是有很多不足需要去改进。”谈及

此次全运会的目标，这位上海男篮
的前锋坦言：“这次出征全运会是证

明自己的机会，我希望尽全力去拿到
金牌，为联合队和上海争得荣誉。”

采访的最后，颜鹏也提到了俱
乐部新队友王哲林的表现。在他看

来，“大王”可能还没有适应三人篮

球的节奏和对抗。“他肯定有实力，
但是三人（制）和五人（制）的比赛不

一样，可能在攻防转换上面，对他的
打法不是很有利。”颜鹏相信，随着

比赛的深入，王哲林会找到三人篮
球比赛的门道，拿出更好的表现。

特派记者 陆玮鑫
（本报西安今日电）

三人篮球赛场颜鹏王哲林各为其主
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叶诗文女子 200米混合泳摘银

    “哇，好久没见过这样的
阵仗了。”游泳项目首个比赛
日后，叶诗文在混采区入口处
感叹道。昨晚，当她摘得全运
会女子 200米混合泳银牌后，
混采区内等着她的人数，比之
前更多。短短几十米的区域，
叶诗文花了大约半小时才“通
关”，因为回答的问题太多，叶
诗文甚至在中途问工作人员，
“麻烦能给我一瓶水吗？”

尽管在混采区花费了比
平常更多的时间，叶诗文依然
耐心十足，有问必答。她明白，
即便与金牌擦肩而过，但经历
了“东京不见”的阴云过后，这
次全运会赛场边的“好久不
见”，是多么来之不易。

人物
    上一次见到叶诗文如此开心

的笑容，是在两年前的光州游泳
世锦赛上。那天也是 200米混合

泳的决赛日，她在前半程落后的
情况下奋起直追，跟在匈牙利名

将霍斯祖身后第二个触壁，7 年
后再度登上世界大赛的领奖台。

当时所有人都觉得，沉寂许久的

“小叶子”已经重整旗鼓，准备在
东京奥运会上大展身手，可此后

的一切，并没有按照预想的剧本
发展，因为场内场外的原因，叶诗

文没能搭上前往东京的航班。
“这几年起起伏伏，最大的蜕

变还是心态吧。”刚刚结束比赛的

叶诗文，脸上并没有太多无缘金
牌的失落，她依然笑着与媒体侃

侃而谈，还主动回忆起心路历程，
“伦敦奥运会之后，我给自己的压

力太大了，内心不能接受哪怕一
次失败的结果，结果束缚住了自

己的手脚，也陷入了低谷。”9年
后再谈那段“灰色记忆”，曾经那

个风一吹就倒的“小叶子”，已经

能坦然地以微笑面对。心态的成

熟，也是她在经历了奥运选拔赛的

失意后，能在较短时间内走出阴
影的原因。“我想对后辈说，不论遇

到怎样的情况，都不要放弃，但也
不要给自己太大的压力，要学会

接受失败，有一个良好的心态，会
给自己带来非常多帮助。”

游了两项决赛，拿到一金一

银，从目前来看，叶诗文的陕西之
旅很顺利。说到这一点，叶诗文

说，之前三个月的训练，起到了不

错的效果，“备战的时候根据自身

情况，把体能训练的量调整了一
下，更多精力放在专项技术方面，

现在看来是个不错的选择。”“小
叶子”透露，出征全运前，她给自

己定下了力争在接力项目上游出
好成绩的目标，对于单项并未考

虑太多。结果在首个比赛日的接

力决赛中，叶诗文几乎以一己之
力，帮助浙江队扭转劣势，为最终

问鼎打下基础，“那次稍微有点兴
奋，游出了比单项更好的成绩，我

也没想到，但还是很开心，因为实
现了目标。”

    此次全运会的表现再度证

明，只要能调整好状态，叶诗文依
然是国内女子混合泳项目上最有

竞争力的选手之一，这也让人对
这位奥运冠军的后续计划充满好

奇。对于这个问题，叶诗文给出了
自己的答案———全运会后先完成

学业，然后再回归碧波池。

“比完这一届（全运会）应该会
先休整一下，把清华那边的课业完

成好，毕竟也拖了挺长时间。”在低

谷徘徊的那段日子里，叶诗文进
入大学校园，一边念书一边训练，

这段经历对她的成长，起到了关
键的作用。而随着竞技状态的逐

步回勇，“小叶子”的比赛任务又
变得繁重起来，课业自然也按下

暂停键。完成全运会的任务后，叶

诗文就要开始“补课”了。
不过叶诗文强调，自己并不

会从泳坛隐退，“明年有在家乡杭
州举行的亚运会，我肯定要争取

参赛资格，努力去拿到好成绩。”
她还有个更大的梦想———参加

2024 年巴黎奥运会，“我现在对

三年后的大赛有些想法，希望自
己能坚持到那个时候。”

这个夜晚，由“东京不见”带来
的阴霾，随着一句“好久不见”烟消

云散。明年的杭州亚运会和三年后
的巴黎奥运会上，叶诗文能否把

“好久不见”变成“我们又见面了”？

值得期待。 特派记者 陆玮鑫
（本报西安今日电）

  起起伏伏 最大蜕变是心态1

  稍作休整 下一步完成学业2

队友变对手 心情大不同
    “注意内线，
卡好位置，别让‘大
王’（王哲林）轻易
接球！”昨日的全

运会三人篮球赛场上，代表联合队出战的颜
鹏在暂停时段，向几位队友如是说道。另一
边，身着黑色比赛服，为福建队征战的王哲
林，悄悄看了一眼那个穿着白色 0号球衣

的身影，随后也和队友们耳语起来……
再过不久，颜鹏和王哲林就将披上

上海男篮的战袍，一同征战新赛季的
CBA联赛。不过在全运赛场上，两人暂
时从队友变成对手，短兵相接时也丝毫
不讲情面，只不过联合队 21比 5大获全
胜的结果，让颜鹏和王哲林带着截然不同的
心情，走出赛场。
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■ 王哲林（左）防守颜鹏


